
До резкого похолодания  
7 января серьезных проблем с 
коммунальным хозяйством и 
жизнеобеспечением горожан в 
Иванове не было. По информа-
ции управления ЖКХ област-

ного центра, за период кани-
кул было зафиксировано три 
повреждения на тепловых сетях, 
но все они оперативно устра-
нялись. Кроме того, сообщили 
в мэрии, поступило пять жалоб 

на холодные батареи в квар-
тирах, в трех случаях это было 
связано с протечками систем 
отопления внутри многоквар-
тирного дома. 
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Экстремальное 
Рождество

Последствия морозов город ощущает до сих пор
Не удовольствовавшись чередованием снегопадов, оттепелей и морозцев, 
которые портили жизнь ивановцам с середины ноября, превращая дороги 

и тротуары то в сугробы, то в пруды, то в каток, погода решила устроить 
рождественский сюрприз в виде 30-градусных холодов

текст: Екатерина Сергеева

Бывает  
и от мороза тепло

Как думаете, есть за что сказать 
спасибо морозам? Оказывается, 
поводов немало, и главный – они 
сближают людей и подвигают их на 
добрые поступки. 

Отряд «Лиза Алерт» опять по но-
чам патрулирует город: не замерзает 
ли человек на остановке, может, он 
не рассчитал свои силы, упал и ко-
ченеет? Надо его вовремя заметить, 
а значит, спасти ему жизнь. 

Жительница Кохмы пустила по-
греться пожарных, которые тушили 
огонь в доме неподалеку. Органи-
зовала такой своеобразный пункт 
обогрева. В 30-градусный мороз у 
огнеборцев одежда покрывалась 
водой и пеной и тут же леденела, 
ткань становилась жесткой и сковы-
вала движения, да и руки немели от 
холода – работать было очень сложно. 
А женщина дала им теплые кутки 
и поила горячим чаем – в общем, 
помогла. И МЧС ей за это выра-
зил огромную благодарность, даже 
официально – «за проявленное вни-
мание и заботу к сотрудникам МЧС». 

В соцсетях в эти дни масса со-
общений от водителей, которым 
помогали на дороге другие водители 
и даже сотрудники ГИБДД. Одно из 
них: «Видел из окна своего дома 
замерзшую автоледи со спущенным 
колесом, бедная прыгала около 
машины на Хлебникова, кому-то 
звонила. Подъехал к ней патруль 
ГИБДД, достали у себя насос и 
накачали колесо, наверное, чтоб 
доехала до шиномонтажки. Молод-
цы, что скажешь, спасли, девчонка 
ночью совсем уже окоченела?».

«Мой отец – человек в возрасте. 
Попал в историю: спустило колесо 
на морозе, ехал на спущенном, ис-
кал мастерскую. Ближайшие четыре 
оказались закрыты, ехать было уже 
невозможно, и он попытался поста-
вить запасное колесо – «докатку». 
Руки не двигаются, инструмент не 
берется – холод страшный. Хоть 
бросай машину и иди пешком. И тут 
неожиданно грузчики ближайшего 
магазина вышли помочь. Специ-
ально. Мол, дед, что случилось? Не 
переживай, сейчас всё сделаем. 
И сделали, поменяли колесо и от 
денег отказались».

Таких  простых,  но  добрых 
историй публикуется много, и 
большинство из них остается не-
известными. Но тем не менее, 
согласитесь, от такого добра стано-
вится теплее. Люди, берегите друг 
друга – это нетрудно.

Ольга Хрисанова

КРЕЩЕНСКАЯ 
КУПЕЛЬ

19 ЯНВАРЯ – КРЕЩЕНИЕ ГОСПОДНЕ 

Разрешенные места купаний в иордани  
в Иванове не изменятся:  

это река Талка в парке культуры  
и отдыха имени Революции 1905 года,  

и Боголюбский святой источник у часовни 
Боголюбской иконы Божией Матери  
(г. Иваново, улица 1-я Полянская, 30).

Возле купелей будут дежурить  
сотрудники МЧС, которые напоминают,  

что необходимо строго следовать  
правилам безопасного поведения. 

Освящение воды пройдет во всех храмах.
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Дорожное 
капстроительство

Дорогие читатели! В новом году продолжаю делиться с 
вами новостями и планами па развитию города. И в первом 
выпуске «Рабочего края» 2023 года выделю самые значимые 
проекты дорожного строительства: не ремонта, а имен-
но строительства новых дорог. Каждый из этих проектов 
выполнялся в несколько этапов, не говоря о предварительной 
работе по проектированию и публичным обсуждениям.

Во-первых, открыли движение по Профсоюзной 
улице. Объект непростой. Строили с нуля по федеральной 
программе, переложили городской коллектор, организо-
вали ливневую канализацию с очистными сооружениями. 
Дорога по Профсоюзной позволяет разгрузить централь-
ные улицы, обеспечивает подъезд к новым жилым домам, 
а также по генплану города является первым этапом 
создания нового транспортного узла – продления улицы 
Бубнова к Рыбинской со строительством нового моста. 
Но это уже стратегические планы, о сроках говорить пока 
рано, будем работать.

Во-вторых, в прошлом году завершили строительство 
дорог в микрорайоне «Видный». Сейчас данная дорога, фак-
тически дублер Куконковых от улицы Павла Большевикова 
до перекрестка с проспектом Строителей. Она необходима 
для разгрузки сложного перекрестка Куконковых/Любимо-
ва/П.Большевикова. Строить начали еще в 2020м – первый 
участок соединил жилую застройку нового микрорайона 
со 2-й Камвольной улицей. В рамках второго этапа дорогу 
проложили мимо нового ФОКа Газпрома и вывели ее к 
улице Павла Большевикова. Дорога также обеспечивает 
подъезд к новому детскому саду. 

В перспективе планируем еще два этапа дороги: вывести 
дорогу от существующих гаражей перпендикулярно к Кукон-
ковых в р-не бывшей «Юности» (прямо рядом с департамен-
том дорожного хозяйства и транспорта); соединить ул. Павла 
Большевикова за Суховкой с кольцом проспекта 70-летия По-
беды (сейчас проектирует департамент строительства). Новая 
улица станет дублером и части Кохомского шоссе, позволит 
разгрузить одну из самых проблемных магистралей города.

И, наконец, завершили масштабный проект: переложи-
ли дорогу к Новой Ильинке и врезали локальную ливневку 
Новой Ильинки в городской коллектор. Не доведенная 
застройщиком до централизованных сетей локальная лив-
невка микрорайона не справлялась, в межсезонье доставляя 
проблемы жителям.

В конце года с жителями смотрели первые резуль-
таты – талые воды сходят и в самом микрорайоне, и на 
перекрестке у школы. Но окончательные выводы будем 
делать, конечно, весной – за подрядчиком сохраняются 
гарантийные обязательства.

Вместе со строительством участка ливневки отремон-
тировали и дорогу – Большую Воробьёвскую и Володиной от 
улицы Некрасова до Дальнего тупика: на отдельных участках 
заменяли подушку. Улицу Володиной от 9-й Березниковской 
до перекрестка с Дальним тупиком в прошлом году отремон-
тировали в рамках нацпроекта БКД. Восстановили тротуар 
вдоль всей дороги, плюс по просьбе жителей перенесли пе-
реход: теперь путь со стороны Новой Ильинки к школе – это 
освещенная дорога и безопасный пешеходный переход.

  слово мэра

Пишите на почту редакции  
rk_news@mail.ru  
или СМС на телефон 8 (920)-340-70-55  
с пометкой «для Шарыпова».

  Ивановский акцент

Арт-терапия в центре «Перспектива» 
Занятия организуются для групп школьников 5–9-х классов. Группы 

формируются классным руководителем из числа обучающихся одного 
класса.

«Работа в знакомой группе направлена на формирование 
коммуникативных навыков, умение анализировать свое эмоциональное 
состояние и стремление к самовыражению через творчество», – отметила 
руководитель центра «Перспектива» Светлана Новикова.

Арт-терапия в малых группах рассчитана на четыре занятия в месяц. 
«Занятия в небольшой группе способствуют более глубокому анализу 
собственных переживаний и эмоций», – отметила руководитель центра 
«Перспектива» Светлана Новикова. Уточнить информацию и записаться 
можно по телефону 32-53-59.

Амбулатория теперь памятник
В единый государственный реестр объектов культурного наследия 

включено здание бывшей амбулатории Первого рабочего поселка 
(улица Красных Зорь, 17/15) – первое здание для лечебного учреждения, 
построенное в Иваново-Вознесенске в советский период. 

Проект амбулатории был разработан летом 1925 года. А уже 1 июля 1927 го- 
да здание приняли в эксплуатацию. На первом этаже разместили детскую 
консультацию и молочную кухню, на втором – амбулаторию и вендиспансер. 
В 1927 году к левому флангу амбулатории пристроили одноэтажное здание 
аптеки и лаборатории. Впоследствии эта часть надстроена вторым этажом. 
Сейчас в здании располагается взрослая и детская поликлиники.

«Покормите птиц!»
В регионе вновь стартовала 

ежегодная акция «Покормите птиц!», ее 
проводят Ивановское отделение Союза 
охраны птиц России и Центр детского 
творчества № 4.

По словам организаторов, в период 
аномальных холодов без подкормки 
пернатым очень тяжело. Считается, 
что одна птичья столовая помогает 
выжить полусотне синиц. Таким образом 
участвующие в акции школьники и 
дошколята ежегодно спасают десятки и 
сотни тысяч птиц.

В этом году в конкурсе кормушек 
шесть номинаций:

– «Кормушка для пичужки» 
(изготовление классических кормушек 
из дерева, пластика, а также разработка 
других инновационных моделей);

– «Валентинки для птиц» 
(изготовление экокормушек, полностью 
съедобных и состоящих из семян, зерен, 
ягод и связующего материала);

– «Пернатые гости» (мониторинг 
посетителей кормушки, фотоотчет);

– «КиноКормушка» (создание 
видеороликов о зимующих птицах на 
кормушках и их подкормке);

– «Мой вклад» (сбор корма для 
зимующих птиц);

– «Птички-методички» (конкурс для 
педагогов).

Присылать работы на конкурс 
можно до 13 февраля. Заявка с 
фотографией кормушки, а также 
другими необходимыми по условиям 
конкурса материалами принимают по 
электронной почте: zhivoymir@bk.ru.

Сдайте елки!
Ивановский зоопарк напоминает о 

традиционной новогодней акции по 
сбору елок, сосен и пихт. По словам 
организаторов, хвойные деревья станут 
для животных лакомством, игрушкой 
или украсят вольеры.

Хвоя богата витамином C, каротином 
и полезными аминокислотами. Ели и 
сосны становятся полезной подкормкой 
для многих животных.

В дирекции зоопарка уточнили, что 
передать елку, сосну или пихту в дар 
могут только компании. От частных лиц 
деревья не принимаются. Елки, которые 
украшали дома, могут быть опасны 
для животных. На их ветках остаются 
фрагменты елочных украшений, 
мишуры, гирлянд, искусственного снега.

Ивановский зоопарк принимает 
нераспроданные новогодние деревья на 
протяжении нескольких лет. Подобная 
практика есть во многих зоопарках по 
всему миру. Прием деревьев продлится 
до 15 января. Телефоны для справок: 
30-09-58, 32-36-66, 45-06-93.

Лицей № 33  
в числе лучших российских школ

В конце 2022 года образовательный центр «Сириус» при поддержке 
Московского центра непрерывного математического образования и 
портала Olimpiada.ru опубликовал рейтинг 200 школ по развитию таланта 
школьников в области математики и естественных наук.

В число лучших вошел лицей № 33 из города Иваново. Всего в 
рейтинге представлены школы из 59 регионов России, большинство 
образовательных учреждений из Москвы, Московской области, Республики 
Татарстан, Санкт-Петербурга и Нижегородской области.

Выделены 20 школ-лидеров, которые упорядочены по набранным 
баллам, остальные – сгруппированы по регионам.

Руководитель фонда «Талант и успех» Елена Шмелёва отмечает: 
«Мы уверены, что поддержка и личное внимание руководителей 
регионов к работе по развитию таланта, работа центра «Сириус» и 
региональных центров, которые создаются по его модели, будет делать 
эти возможности еще доступнее. Представленный рейтинг – это отнюдь 
не инструкция для родителей по выбору школы для своего ребенка. 
Мы надеемся, что он поможет выявлять и распространять наиболее 
успешные практики, а это, в свою очередь, позволит другим школам 
перенимать такой опыт в решении главной задачи – максимального 
развития способностей каждого учащегося».

12 января в Иваново на  
железнодорожный вокзал 
прибыл поезд Деда Мороза 
из Великого Устюга.

В этом году это завершение 
его большой новогодней 
поездки по стране. В старый 
Новый год он вернется в 
свою резиденцию.

 Детей и взрослых ожидала 
праздничная шоу-программа.

  фотофакт
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текст: Екатерина Сергеева

Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Слово – великая сила
13 января в нашей стране отмечается День 

российской печати. Он связан с исторической 
датой – началом издания первой российской 
печатной газеты «Ведомости». 

Современному человеку сложно предста-
вить жизнь без телевидения, радио, инфор-
мационных сайтов, газет и новостных лент в 
социальных сетях, поэтому профессия жур-
налиста необычайно важна и востребована 
в нашем мире, не терпящем информацион-
ной тишины.

Журналисты живут проблемами и забо-
тами своих земляков и помогают своей ауди-
тории находить ответы на самые актуальные 
жизненные вопросы.

В своей трудоемкой работе журналисты 
опираются на главные профессиональные 
принципы – оперативность, объективность 
и достоверность. Уверен, что для большин-
ства ивановских журналистов в приоритете 
именно эти ценности. 

Ивановское журналистское сообщество 
на протяжении многих десятков лет верно 
служит своей профессии и жителям города. 
В целях стимулирования творческого потен-
циала журналистских кадров, развития куль-
туры и профессионализма информационного 
общества нашего края в 2019 году решением 
Ивановской городской думы была учреждена 
журналистская премия имени Евгения Алек-
сандровича Богородского. 

Именно Евгений Александрович в сво-
их выступлениях утверждал, что «журнали-
стика должна делать добро, независимо от 
того, с критикой ты выступаешь или нет». Мы 
всегда будем помнить о его значимом вкладе 
в развитие региональной прессы, также как 
и о вкладе всех ивановских ветеранов жур-
налистики, которым мы выражаем особые 
слова благодарности в профессиональный 
праздник. Средства массовой информации 
изменяются со временем, но по-прежнему 
фундаментом работы в отрасли остаются за-
ложенные ими традиции.

Отмечу, что в Иванове сохранена старей-
шая печатная газета нашего региона – «Рабо-
чий край», которая по-прежнему информиру-
ет жителей города о важных событиях. 

В ивановской журналистике всегда рабо-
тали люди талантливые, творческие, нерав-
нодушные, понимающие свою ответствен-
ность перед обществом, переживающие за 
наш родной край. Жители города благодар-
ны журналистам, которые свое мастерство 
направляют на достижение благородных це-
лей в интересах жителей нашего региона, на 
глубокое и объективное освещение событий, 
происходящих в стране и регионе. 

В профессиональный праздник поздрав-
ляю всех журналистов и желаю неиссякаемой 
энергии, творческих успехов, интересных ма-
териалов и широкой аудитории!

Единое пособие для семей  
с детьми (но не всех)

С 1 января 2023 года в России вве-
дено единое универсальное пособие для 
малоимущих семей с детьми. Оно факти-
чески объединило все существовавшие 
ранее меры социальной поддержки ро-
дителей и беременных женщин с низким 
уровнем дохода. 

Выплаты по универсальному посо-
бию предоставляются:

– семьям с детьми до 17 лет, чей уро-
вень дохода ниже одного регионального 
прожиточного минимума на человека в 
месяц;

– нуждающимся беременным жен-
щинам, вставшим на учет в женской 
консультации на ранних сроках.

Универсальное пособие включит 
в себя следующие меры социальной 
помощи:

– пособия беременным женщинам;
– пособия по уходу за ребенком до 

1,5 лет для неработающих родителей;
– выплаты на первого ребенка до 

трех лет, которые предоставляются из 
бюджета во всех регионах;

– выплаты на третьего ребенка до 
трех лет из бюджета, которые есть толь-
ко в 78 регионах и предоставляются по 
разным правилам;

– пособия на детей от трех до восьми 
лет, которые выплачиваются органами 
социальной защиты;

– пособия на детей от восьми до 17 
лет, которые выплачиваются Пенсион-
ным фондом России (ПФР).

Заявления на получение пособия 
можно будет подать непосредствен-
но в Фонд пенсионного и социального 
страхования (СФР) либо через единый 
портал госуслуг или МФЦ. Перед предо-
ставлением пособия будет проводить-
ся комплексная оценка нуждаемости, 
то есть оценка доходов и имущества 
семьи. Степень нуждаемости повлияет 
на размер пособия – он составит 50, 75 
или 100% регионального прожиточного 
минимума.

МРОТ традиционно растет
Минимальный размер оплаты труда 

(МРОТ) увеличен на 6,3% и теперь со-
ставляет 16 242 рубля в месяц. 

Напомним, что к величине МРОТ 
привязаны размеры не только заработ-
ной платы, прежде всего работников 
бюджетной сферы, но и различных посо-
бий – например, по временной нетрудо-
способности, по беременности и родам и 
т.д. В 2022 году размер МРОТ составлял 
15 279 рублей.

«Госуслуги» – теперь без скидок
Одним из преимуществ государ-

ственного портала ранее была возмож-
ность оплаты госуслуг, пошлин и т.д. со 
скидкой 30%. Эта мера была введена 

для того, чтобы популяризовать сайт. С 
1 января скидка перестала действовать, 
так что теперь даже при дистанционном 
получении государственных и муни-
ципальных услуг все сборы придется 
оплачивать в полном объеме. 

При этом 50-процентная скидка 
при оплате штрафов за нарушение 
правил дорожного движения в течение 
первых 20 дней с момента получения 
предписания сохраняется – эта скидка 
регулируется другими нормативными 
актами. 

Алкоголь стал дороже
Традиционно в начале года растут 

акцизы на алкогольную продукцию, ко-
торые зависят от доли этилового спирта 
в конкретном напитке. Теперь минималь-
ная стоимость алкоголя в розничной 
торговле составит:

для водки – 281 рубль за 0,5 литра 
(рост на 20 рублей);

для коньяка – в среднем 517 рублей 
(было 480 рублей);

для бренди – минимум 375 рублей 
(было 348 рублей);

для игристого вина – 239 рублей.
Напомним, что минимальные цены 

на водку в России были введены в каче-
стве меры борьбы с «серым» производ-
ством еще в 2009 году. Затем в 2011 го- 
ду установили минимальные цены на 
коньяк, а в 2016-м – на игристые вина 

Новый МРОТ, единое пособие,  
отмена скидки на «Госуслугах»

Наиболее важные изменения в законодательстве 

Традиционно с 1 января вступает в действие целый пакет законодательных 
актов, многие из которых напрямую затрагивают повседневную жизнь людей

В январе ивановцы получат первые квитанции за услуги ЖКХ, где 
плата будет рассчитана исходя из новых тарифов. Напомним, что ком-
муналка подорожала по всей России с 1 декабря – несмотря на то, что 
по действующему законодательству тарифы с 2012 года изменялись 
раз в год – с 1 июля. Федеральные власти мотивировали решение тем, 
что последние 10 лет рост тарифов значительно отставал от уровня 
инфляции, а рост цен на оборудование и стройматериалы последних 
двух лет ставят под вопрос возможность ресурсоснабжающих орга-
низаций проводить необходимые ремонты и модернизацию.

В новом году – 
новые цифры в квитанциях

Однако за прошедший месяц кто-то мог забыть о 
внеочередном повышении тарифов, поэтому напомина-
ем горожанам, насколько они изменились для област-
ного центра.

Холодное водоснабжение – рост на 11,5%
Водоотведение – рост на 11,5%;
Горячее водоснабжение – 11%
Тепловая энергия – 11%
Электроэнергия:

– одноставочные тарифы – на 9%;
– тарифы, дифференцированные по зонам суток, – на 

19,95% в дневной зоне, на 20% в ночной зоне.
Природный газ – 8,5%;
Услуга по обращению с ТКО – 9%.
Кроме того, с 1 января увеличена плата за капиталь-

ный ремонт многоквартирных домов – до 8,5 рубля с 
квадратного метра.

Напомним, что в прошлом году тарифы на комму-
нальные услуги повышались с 1 июля – в среднем по 
области до 3,4%. 

Также напомним, что граждане, чьи расходы на жи-
лищно-коммунальные услуги превышают 22% от общего 
дохода семьи, могут обратиться в органы социальной 
защиты населения для получения субсидий 
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Трубы мерзнут и рвутся
Управляющие компании достаточно оперативно 

решили все эти проблемы. К «новогодним» комму-
нальным неприятностям стоит добавить аварию на 
водопроводных сетях АО «Водоканал» в районе улицы 
Ноздрина, которая произошла утром 1 января – ее к 
вечеру того же дня устранили сотрудники предприятия. 
«С учетом установившихся критических минусовых 
температур все аварийно-диспетчерские службы горо-
да работают в усиленном режиме, – отметил на своей 
странице в «ВКонтакте» глава города Владимир Ша-
рыпов. – Теплогидравлические параметры теплоснаб-
жения в городских системах соблюдаются в пределах 
установленной нормы».

А потом в город пришли лютые морозы. Надо отме-
тить, что -34 градуса днем – это экстремальная погода 
для Иванова. По ночам в пригородах градусники показы-
вали и -40. Самыми холодными стали 9 и 10 января –  
именно в эти дни стали поступать сообщения о пробле-
мах с отоплением во многих домах. Впрочем, не только 
с отоплением: в соцсетях люди писали о замерзающих 
водопроводных трубах, из-за чего жители оставались без 
холодной воды. 

Надо сказать, что к работе котельных и ТЭЦ претен-
зий не было – оборудование было исправно, а темпера-
тура теплоносителя соответствовала погоде. Зато с сетя-
ми в первые рабочие дни года неприятностей хватало – в 
первую очередь, с внутридомовыми, за которые отвеча-
ют управляющие организации. Где-то не был отрегули-
рован температурный режим, и поэтому половина дома 
мерзла, а где-то происходили прорывы сетей.

Но самой крупной стала авария на теплотрассе АО 
«Ивгортеплоэнерго» в районе дома 10 по ул. Киряки-
ных, которая произошла около 11 часов 10 января. Без 
отопления остались 3 тысячи человек, школа № 66, 

детский сад № 164 и около 20 коммерческих объектов. 
Эту аварию удалось устранить только к вечеру, тепло 
потребителям начали давать около 20 часов. 

«От холода даже ручки не пишут»
В среду, 11 января, количество жалоб на холод в 

квартирах, которые поступают как в ЕДДС, так и в акка-
унты городских служб в социальных сетях, существенно 
снизилось. Зато стало больше сообщений о холоде в 
детских садах и школах.

«Дети на уроках сидят в куртках и шапках», «от холо-
да даже ручки не пишут», «малыши в садике спят не раз-
деваясь, в группе 14 градусов» – эти и другие претензии 
к городским властям сейчас можно увидеть и в соцсетях, 
и в родительских чатах. Мы попытались разобраться, 
почему в образовательных учреждениях проблемы с 
отоплением остались даже после того, как экстремаль-
ные морозы отступили.

Как говорят энергетики, в школах не редкость про-
блемы с системой отопления. Или завоздушивание, или 
плохо промытые радиаторы, или еще что-нибудь –  
в общем, в Иванове немало образовательных учреж-
дений, где в отдельных классах холодно каждую зиму, 
и не только в морозы. И естественно, там особенно 
холодно сейчас.

Вторая причина, по которой температура в зданиях 
школ или садов может долго не приходить в норму, – 
заужение конусов на вводе. В этом случае задача руко-

водителя образовательной организации – обратиться 
к теплоснабжающей компании (в Иванове это Влади-
мирский филиал ПАО «Т Плюс»), чтобы отрегулировать 
подачу теплоносителя. 

Ну и третий вариант: на улице потеплело, и по-
ставляющие тепло ТЭЦ и котельные автоматически 
снизили температуру воды, подающейся в систему 
отопления, как и положено по всем нормативным доку-
ментам. Но само здание за несколько дней промерзло 
настолько, что в нем холодно. «В этом случае надо про-
сто подождать пару дней, чтобы здание прогрелось», – 
отмечают специалисты. 

Впрочем, родителей такой вывод не успокаивает –  
и их можно понять: здоровье детей для них на первом 
месте. Именно поэтому в 15 школах города руковод-
ством было принято решение сократить продолжитель-
ность уроков. А в школе № 66 ученики вообще были 
переведены на дистанционное обучение, поскольку эта 
школа попала в зону отключения отопления из-за аварии. 

Что касается детских садов, то в большинстве из 
них температура соответствует норме, в некоторых 
холодно только в части помещений, и малышей перево-
дят в другие группы. Впрочем, отмечают в управлении 
образования, в начале первой рабочей недели нового 
года детские сады посещала только половина воспитан-
ников – остальных родители предпочли оставить дома, 
в большинстве случаев из-за морозов. 

«Мы рассчитываем, что в течение ближайших дней 
температурный режим будет нормализован во всех 
муниципальных образовательных учреждениях», –  
подчеркнули в управлении образования 

ЭКСТРЕМА ЛЬНОЕ РОЖ ДЕСТВО

В случаях возникновения экстренных аварийных 
ситуаций следует обращаться в городскую 
Единую дежурно-диспетчерскую службу по 
многоканальному телефону 900-099.

По нормативам температура воздуха в детских 
садах должна быть:

– для ясельных и младших групп – не ниже  
24 градусов

– для старших групп – не ниже 22 градусов.

Температура воздуха в учебных классах школ 
должна составлять не менее 18 градусов, в 
угловых классах – не менее 22 градусов. В 
спортивных залах допускается температура 
воздуха не ниже 16 градусов. 

Продолжение. Начало на стр. 1

Осторожно: мошенники прячутся за детскими рисунками!
Новый способ мошенничества – теперь в мессенджерах

Клиенты одного из банков 11 января получили сообщения о новом 
способе мошенничества. В одном из мессенджеров (в частности, это 
касается «Телеграма») приходит сообщение от человека, который есть  
в вашем списке контактов, с просьбой проголосовать за рисунок 
ребенка. И ссылочка прикреплена – с трогательной картинкой.

Но если вы переходите по этой ссылке, 
то для подтверждения вашего голоса вас 
просят ввести номер телефона, а также 
код, который придет на ваш телефон. «Как 
только вы ввели код, злоумышленники 
получают доступ к вашему аккаунту в этом 
мессенджере, – отмечается в сообщении 
банка. – Далее от вашего имени идет массо-
вая рассылка с просьбой перевода денег или 
чем-то подобным. Если такое произошло, 
оперативно поменяйте пароль и установите 
дополнительную защиту для входа».

Можно было бы не обращать внима-
ния – мало ли предупреждений приходит 
от банка. Но буквально через несколько 
часов мне поступило именно такое сооб-
щение от давнего друга: привет, если есть 

секундочка, проголосуй, пожалуйста, за 
Катю. И ссылка.

Пишу ему: тебя взломали. Ответ: да, 
извини, взломали.

А потом выяснилось, что от него та-
кие сообщения пришли еще нескольким 
общим знакомым. Вот такая история. 

Понятно, что «Телеграм» есть далеко 
не у всех, но нет никаких гарантий, что 
злоумышленники не доберутся до других 
мессенджеров. Так что будьте осторож-
нее и предупредите своих друзей, детей и 
внуков. Все эти «голосования» за рисунки 
или другие детские конкурсы могут обер-
нуться обманом других людей. Вы, может 
быть, и не понесете ущерба, но станете 
невольным участником обмана. 

Так что, если вам кто-то что-то при-
сылает, не поленитесь позвонить этому 
человеку и спросить, действительно ли его 
ребенок участвует в конкурсе и его надо 
поддержать. Не помогайте мошенникам! 

текст: Екатерина Сергеева
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«Для граждан ничего 
не поменялось:

 всё будет проще и удобнее»

текст: Светлана Ивановатекст: Ольга Хрисанова 

Клиентские офисы, несмотря на 
праздничные дни, начали работать 
уже с 4 января, и жителям Иванов-
ской области были доступны все 
государственные услуги объединен-
ного фонда, включая оформление 
выплаты единого пособия для семей 
с низким доходом.

Возглавил отделение 
Социального фонда 
России по Ивановской 
области 
Михаил Болдин, 

он ответил на вопросы «РК»:
– Михаил Васильевич, для чего 

вообще было нужно объединение 
фондов?

– Конечно, в первую очередь, для 
удобства граждан. Например, ранее 
ивановцам для получения полного 
объема социальной помощи необходи-
мо было обращаться и в Пенсионный 
фонд, и в Фонд социального страхова-
ния. Теперь все услуги по линии ПФР и 
ФСС можно получить в одном месте в 
режиме одного окна. Это существенно 
упрощает порядок получения выплат.

Оба фонда работали с одними и 
теми же гражданами и получали ин-
формацию друг у друга через систему 
межведомственных запросов. Теперь в 
единой базе содержится информация 
о гражданах, которая необходима для 
назначения мер поддержки. В резуль-
тате сокращаются сроки ожидания 
выплат.

– Изменилось ли количество 
выплат и услуг после объединения 
двух фондов?

– Да, количество выплат увеличи-
лось, поскольку Ивановскому отделе-
нию Социального фонда переданы на 
реализацию новые меры поддержки, 
например единое пособие на детей и 
беременных женщин. При этом все те 
услуги, которые ранее предоставляли 
Пенсионный фонд и Фонд социального 
страхования, сохранились. 

– Жителям Ивановской области 
надо что-то делать в связи с объе-
динением фондов, например прийти 
лично в клиентскую службу, прине-
сти какие-либо документы?

– Нет, никакие документы не требу-
ются ни специалистам СФР, ни гражда-
нам. После объединения все пенсии и 
другие соцвыплаты выплачиваются в 
полном объеме и своевременно.

– Не усложнились ли процедуры 
оформления выплат в связи с объе-
динением? 

– Объединение фондов, напротив, 
направлено на оптимизацию и упро-

щение процедуры получения выплат. 
Работа по расширению мер поддерж-
ки и автоматизации процессов их 
назначения идет не первый год. В пер-
спективе граждане смогут получить 
практически все услуги полностью 
онлайн через электронные серви-
сы. Это существенно сократит срок 
получения выплат и сведет в боль-
шинстве случаев объем необходимых 
документов к одному заявлению. При 
этом будет расширяться и количество 
проактивных выплат, когда гражданам 
не нужно подавать никаких заявлений 
и документов. Например, уже сейчас 
в проактивном режиме оформляются 
сертификаты на маткапитал, СНИЛСы 
новорожденным, назначаются пенсии 
по инвалидности.

– Объединение фондов как-то 
повлияло на порядок формирова-
ния пенсионных прав и назначения 
пенсий?

– Объединение не изменило дей-
ствующих норм пенсионного законо-
дательства, в соответствии с которы-
ми у граждан сегодня формируются 
пенсионные права. Проверить стаж 
и количество накопленных пенсион-
ных коэффициентов граждане, как и 
прежде, могут в личном кабинете на 
портале госуслуг.

– По каким адресам в Иванов-
ской области ведется прием граж-
дан? 

– Прием ведется в единых клиент-
ских службах Ивановского отделения 
Социального фонда. Полный список 
есть на официальном сайте. Это адре-
са привычных клиентских служб ПФР. 
Добавился еще один адрес в г. Ивано-
во – ул. Суворова, 39.

– В связи с объединением сохра-
нились ли льготы по уплате страхо-
вых взносов для работодателей?

– Все действующие льготные 
режимы сохранены, а некоммерческие 
и благотворительные организации по-
лучили дополнительные преференции 
в результате оптимизации тарифов 
страховых взносов, и вместо 20% они 
будут платить 7,6%.

– Есть ли у нового фонда кол-
центр, где можно получить консуль-
тацию и справочную информацию?

– Продолжил работать Единый 
контакт-центр по социальным вопро-
сам. Получить консультацию можно из 
любого региона по бесплатному номеру 
8-800-6-000-000. В Ивановской обла-
сти телефон горячей линии отделения 
Социального фонда 8-800-600-05-91. 
Режим работы телефона: пн.– чт. с 8:15 
до 17:30; пт. с 8:15 до 16:15.

– Если у жителей остались во-
просы, где они могут посмотреть ин-
формацию об объединении фондов?

– Вся информация размещена на 
официальном сайте СФР sfr.gov.ru. 
Там открыт раздел об объединении, 
где размещена подробная инфор-
мация, в том числе и адреса офисов 
клиентского обслуживания с 1 января 
2023 года 

С 2023 года начало работу отделение Социального фонда России 
по Ивановской области, которое объединило отделения 
Пенсионного фонда и Фонда социального страхования

Адреса единых офисов 
клиентского обслуживания 

Социального  
фонда в Иванове, действующих  

с 1 января 2023 года:

– ул. Багаева, 55

– ул. Суворова, 39

Как рассчитывается отпуск?
Общая продолжительность ежегодного отпу-

ска чаще всего составляет 28 календарных дней. По 
соглашению между работником и работодателем 
этот срок может быть разделен на части, одна из 
которой должна быть не менее 14 календарных 
дней (ч. 1 ст. 125 ТК РФ). Это знают, как правило, 
все. Чаще всего непонимание возникает с начисле-
нием отпускных. Замечали, что сумма отличается 
от заработной платы? Более того, размер может 
зависеть и от месяца, когда вы соберетесь отдыхать.

Рассчитать примерный размер отпускных лег-
ко: разделите зарплату на 29,3 – это среднее коли-
чество дней в месяце – и умножьте на количество 
дней отпуска. Если вы работаете в компании менее 
года, учитывают период с первого дня работы. По 
факту, чем больше в месяце рабочих дней и меньше 
праздников, тем больше отпускных вы получите.

Как же не прогадать?
– На вопрос о выгоде каждый может ответить 

по-своему. К примеру, одним важнее продолжи-
тельность отпуска. Если вы в их числе, выбирайте 
январь и май – месяца с максимальным коли-
чеством выходных дней. В то же время важно 
понимать, что, если на период отпуска приходятся 
праздничные дни, они не включаются в число 
дней отпуска и не оплачиваются. Так что, если для 
вас важнее стоимость отпускных, то лучше всего 
выбрать март, август или октябрь. Самым выгод-
ным будет август – 23 рабочих дня. А вот февраль, 
напротив, месяц короткий, рабочих дней мало, 
брать отпуск невыгодно.

Маленькие хитрости
Согласитесь, часто возникает желание взять 

отпуск на максимально короткий срок – к приме-
ру, с понедельника по пятницу. Обычно работода-
тели на это не идут, но такие запросы возникали, 
пожалуй, у многих. Кто не хочет растянуть время 
отдыха? Только вот с материальной точки зрения 
такой ход невыгоден, прежде всего, сотруднику. 
Если он, к примеру, берет пятидневный отпуск, не 
захватывая выходные, и выйдет на работу в по-
недельник, то работодатель оплатит только пять 
дней. Если же возьмет семь, то все семь дней.

А вот если вы, к примеру, точно знаете, что 
вас ждут премии, то лучше пойти в отпуск после 
их получения: эти суммы учитываются в расче-
те отпускных. Также и в отношении повышения 
заработной платы: чем больше заработок, чем 
больше отпускные.

В то же время есть выплаты, которые не учи-
тываются при расчете среднего заработка. К ним 
относятся материальная помощь, оплата обуче-
ния, путевок, выплаты социального характера, не 
предусмотренные системой оплаты труда.

Другие критерии
Разумеется, есть еще масса факторов, вли-

яющих на приоритет выбора отпуска. Помимо 
личных обстоятельств есть еще и цены на путев-
ки, если вы собираетесь в путешествие. В этом 
случае самые «дорогие» месяцы июль и август. А 
вот в сентябре, когда дети приступают к учебе, 
цены, наоборот, снижаются.

Так что пора готовиться. Согласитесь, плани-
рование отдыха – уже отдых 

Праздники позади? 
Впереди отпуск!

Сейчас самое время 
планировать отпуск. О том, 
когда выгодно отдыхать, 
мы поговорили с юристом, 
специалистом по кадрам 
Мариной Алексеевой.



6 увлечения
в ы х о д и т  е ж е н е д е л ь н о

13 января | 2023 г. | № 1 (27185)

КОЛЛЕКЦИЯ ВОСПОМИНАНИЙ
текст: Светлана Иванова

– Сергей, у вас необычная коллекция, рождающая 
массу теплых воспоминаний и ощущений...

– Все мы родом из детства. Когда-то давно я, так же 
как и многие ребята коллекционировал марки, календари. 
Позднее, как и все дети постсоветского времени, собирал 
вкладыши от жвачек – они хранятся у меня до сих пор. 
Храню и внушительную коллекцию открыток советского 
художника Владимира Зарубина. И, как любой мальчишка, 
я всегда романтизировал профессию водителя. Помните 
советское и постсоветское время? Тучи детей собирались у 
стекол кабины, смотрели, как шофер управляет машиной, 
нажимает кнопочки. С детства пассажирский транспорт 
вызывал приятное чувство, и потом именно это чувство 
вызывало ностальгию. Кроме того, я сын военного – мы 
жили в военных гарнизонах. Когда приезжали в Москву, в 
Волгоград, к бабушкам, к дедушкам, к знакомым, я видел 
пассажирский транспорт, которого в военных городках не 
было. Это было просто изумление. Советский транспорт 
«ламповый», он вызывает чувство уюта – то, чего нет в со-
временном транспорте, который во многом стал утилитар-
ным. Я решил собирать коллекцию, а основную идею мне 
подсказал мой друг.

– В чем она заключается?
– Транспорта очень много. Поэтому я взял для себя 

отрезок времени от 80-х годов прошлого века до 2000-х.  
Это транспорт, на котором я сам ездил в детстве, в 
юности, будучи взрослым. Мне не нужны автобусы, к 
примеру, 50-х, поскольку лично я на них не катался и они 
не вызывают у меня эмоций. 

– С чего началась коллекция?
– Я зарегистрировался на всех сайтах для коллекцио-

неров моделей 1:43. Их не так много. Еще меньше произ-
водителей. Все продажи идут в основном через интернет. 
Розничных магазинов практически нет – знаю по одному 
в Питере и в Москве, но там представлено мало моделей, 
интересующих меня.

Думал, с чего начать, и выбрал самую ходовую мо-
дель – автобус ЛиАЗ 667М. Купил ее себе на день рожде-
ния. Со временем коллекция начала пополняться. После 
ЛиАЗа, который возил нас в конце 80-х, очень захотелось 
ЛиАЗ предыдущей модели, у которой были круглые 
габариты. Это именно тот автобус, на котором мы ездили 
в детстве на дачу, к нему особое отношение. 

Постепенно внутри коллекции стали формироваться 
подколлекции: отдельно «Икарусы», отдельно ЛиАЗы, 
городской транспорт разных серий. Конечно, особое 
отношение к автомобилям РАФ. Это маршрутное такси, 
которое в советское время было очень популярным. Они 
выходили в журнальных сериях – я собрал три варианта. 
С помощью такой журнальной серии мне удалось купить 
и автобус «Мерседес», на которых мы ездили в конце 
90-х – начале нулевых – многие ивановцы его помнят. 
Повезло, удалось приобрести последнюю модель. 

– Что значит в журнальной серии?
– Когда вместе с журналом идет автомобиль. Такие 

модели стоят относительно дешево, но в то же время они 
менее детализированы, некоторые элементы, например 
дворники, могут быть выполнены из пластика.

– Относительно дешево – это как?
– До трех тысяч рублей за модель. Есть более дорогие 

варианты. Такие машины имеют уже не просто литой, а по-
крашенный салон, где прикреплены бачки для талончиков, 
а внутри выполнены надписи. Словом, они выглядят так, 
как и настоящие автобусы и троллейбусы. Такие модели 
стоят уже выше десяти тысяч рублей. А есть модели вооб-
ще не для продажи. Не так давно на рынок попали модели 
КамАЗ – это электробусы, которые были выпущены по 
случаю праздника очень ограниченным тиражом – не для 
продажи, а для подарка гостям, которые присутствовали 
на одном из мероприятий. Но практически через день 
коллекционеры увидели эти модели – полностью детали-
зированные, с включающимися фарами – в интернете. Они 
продавались по цене до ста тысяч рублей.

Ну а средний ценовой сегмент – от пяти до восьми 
тысяч рублей. Это машины, проработанные частично или 
более-менее детально.

Но нет предела совершенству. То, что раньше делали 
водители со своими машинами реальными, сейчас дела-
ют коллекционеры. Они покупают различные фототрав-
ления, наклеечки, занавесочки, разбирают эти модели, 
всё это приклеивают. В общем «колхозят», как говорят в 
народе. Так модель становится точной копией машины 
прошлых лет.

– В чем сложность коллекционирования?
– Ухватить модельный ряд, который нужен именно 

тебе. Мне очень повезло, потому что я начал заниматься 
коллекционированием в допандемический период, когда 
фирмы занимались литьем (изготовлением) именно тех 
моделей, которые были мне нужны. 

Один пример. Некоторое время назад компания 
ClassicBas выпустила междугородний автобус «Львов». 
Вечером они открыли предпродажу, в течение двух часов 
зайти на сайт было невозможно. Как только сайт зарабо-
тал, оказалось, что таких автобусов больше нет. Всю пар-
тию выкупили. Так что очень важно оказаться в нужное 
время в нужном месте. Сейчас этого производителя уже 
не существует, он закрылся. И будут ли отливать модели, 
которые они делали, – неизвестно.

– Машины стоят дорого, покупки исключительно 
через интернет. А если придет некачественный товар?

– Существует система распаковки. Я об этом узнал 
не сразу, а только когда получил модель с дефектом. 
Написал менеджеру сайта, мы долго переписывались, 
и в конечном итоге с меня попросили дополнительные 
фотографии и видео распаковки. На тот момент я этого 
не делал. В конце концов, мне удалось поменять модель. 
С тех пор я всегда делаю видеодокумент. Сломанные 
модели приходили дважды – меняют без проблем.

– Сколько машин у вас сейчас в коллекции?
– Сейчас у меня 40 моделей. В основном автобусы. Есть 

два трамвая – КТМ и Татра T3. Хотелось бы еще заполу-
чить парочку. Троллейбус у меня пока один – я к ним долго 
не прикасался. Но увидел модель троллейбуса ЗИУ-9 с 
продолговатыми габаритами – он ходил в конце 70-х и в 
80-е годы в моем любимом Волгограде. Это очень «лампо-
вые» троллейбусы, вызывающие массу теплых воспомина-
ний. Я его приобрел, несмотря на то, что это очень дорогая 
модель – полностью детализированная, с рабочими штан-
гами. В перспективе хотелось бы еще троллейбус посовре-
меннее и ЗИУ-10 в формате гармошки – такие в основном 
ходили в Москве – у нас в Иванове их не было. И, наверное, 
будет несбыточной мечтой приобрести автопоезд РАФ. 
Он ездил в 80-е на ВДНХ. Я видел эту модель в интернете, 
но ее выпускали давно и вряд ли будут выпускать еще. Но 
если повезет, я бы с удовольствием купил – эти поезда-ва-
гонетки на выставке достижений народного хозяйства я 
помню и люблю с детства.

– Сколько моделей не хватает до полной коллекции? 
– Чтобы остановиться и сказать: «всё», наверное, 

штук пять. Но мы же понимаем – есть разновидности. 
И если мне изначально было достаточно иметь «Ика-
рус» с обычными и с планетарными дверьми, то сейчас 
хочется пополнить коллекцию и моделями других мо-
дификаций – к примеру, с двумя дверьми. Они не были 
массовыми для СССР, и вряд ли их будут выпускать. Я 
купил такси «Волгу» – желтую, с шашечками. Тоже ведь 
пассажирский транспорт. Кроме того, пассажирский 
транспорт – не только тот, который ходил в городах. 
Например, я очень долго охотился за пассажирским 
перронным автобусом «Аэрофлот», который выпускал-
ся на базе ЗИЛа. В 80-е он практически повсюду нахо-
дился в аэропортах. Я очень любил эти прицепы. Нашел 
эту модель совершенно случайно и выкупил одну из 
последних. В коллекции очень не хватает военных ав-
томобилей по перевозке пассажиров, так называемых 
«летучек». На таких я в детстве ездил в школу.

Процесс может быть бесконечным. Видел, вы-
пустили модель ленинградского трамвая – он был 
распространен в Северной столице во время войны. 
Мне повезло, однажды и я прокатился на таком – он 
возвращался с парада старой техники и встал в пробке. 
Водитель пустил нас с сокурсниками, и мы проехали 
в этом действительно старом трамвае с деревянными 
полами. Увидев модель, я решил было приобрести ее: я 
же тоже на нем ездил. Но в то же время решил оста-
новиться: это может длиться бесконечно. Очень легко 
уйти от коллекционирования к накопительству. А это 
уже неинтересно 

Можно ли вернуться в атмосферу детства, юности или молодости? А почему нет, если ощущения из прошлого, так или иначе, живут в нашем сознании и мы вполне 
можем добавить им красок, оживив воспоминания? Так сделал ивановец Сергей Кочкин. Он собрал удивительную коллекцию автомобилей родом из детства
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Удины – один из древнейших народов Восточного Кав-
каза. Историческое место проживания – территория совре-
менного Азербайджана. Их общая численность – всего около 
десяти тысяч человек, 45 удинских семей живут в Иванов-
ской области. 

Тандыр – печь, жаровня, мангал особого шарообразного 
или кувшинообразного вида. «Куда бы мы ни ездили, свой 
тандыр мы всегда берем с собой», – шутит Эмиль. Но в каждой 
шутке, как известно, лишь доля шутки: «Когда мы только на-
чали строить родителям частный дом, первым делом с малой 
родины привезли тандыр и установили его во дворе. И каждый 
новый год в этом тандыре мы жарим индейку целиком».

Самое главное, по словам Эмиля, правильно подготовить 
тандыр. В нем должно быть достаточно угля для поддержания 
нужной температуры на полтора-два часа. На исторической 
родине в тандыре сначала пекут хлеб. Делают это исклю-
чительно женщины. И после того как хлеб готов, в тандыре 
запекают индейку.

Есть секрет: обычная индейка, из магазина, не будет такой 
вкусной. «Есть так называемые бройлерные индейки. Мы их 
вообще не едим. Для новогоднего блюда привозим степную 
индейку из Ростовской области (бОльшая часть представите-
лей удинского народа живет именно там). Удины там держат 
степной сорт индейки, привезенный с исторической родины». 

Эмиль рассказывает, что индюшку можно начинить суше-
ными алычой, кизилом, финиками. Но это – на любителя. В 
основном птицу запекают без начинки – солят, выворачивают 
крылья в обратную сторону и вывешивают для запекания на 
полтора часа.

Кстати, именно это блюдо Эмиль приготовил в селе Ребро-
во Южского района на фестиваль «КухонЪ». Получилось неве-
роятно вкусно – блюдо по достоинству оценили все участники 
и гости фестиваля 

текст: Светлана Иванова 

– Новогоднее блюдо? Разумеет-
ся, долма! Она обязательно должна 
быть на праздничном столе! – 
говорит Гаяне. – Рецепты обще-
доступны, они могут отличаться 

– есть азербайджанская, грузинская 
долма, у русских тоже есть похожее 
блюдо – голубцы, в нем вместо 
листьев винограда используют 
капустные. Но в приготовлении 
армянской долмы есть свой секрет. 
Мы добавляем цитрон. Это трава, 
которая произрастает в Армении. 
В Иванове ее тоже можно купить. 
Именно эта приправа придает блю-
ду неповторимый вкус.

Или, к примеру, на праздник 
готовят буженину – большой кусок 
свинины, как правило, окорок, 
запеченный целиком. Это блюдо 
есть в кухне разных народов. Это 
всегда вкусно, празднично, нарядно. 
Но в приготовлении есть нюансы. 
Гаяне рекомендует предварительно 
замочить мясо в соленой воде. (На 
5–6 литров – три столовые ложки 
соли, выдерживать сутки.) Тогда 
мясо станет особенно нежным и 
вкусным. 

Очень важно использовать 
маринад – по чайной ложке соли 
и перца, лавровый лист. Отдель-
но порезать чеснок – дольками, 
морковь – прямоугольниками. В 
мясе сделать небольшие надрезы. 
Обмакнуть по одной дольке чес-

нока и моркови в приготовленном 
маринаде и начинить мясо. Остаток 
соли и перца распределить по мясу. 
Особенно важна в данном блюде 
именно морковь – обычно про 
нее почему-то забывают, но она 
придает уникальный вкус. Далее 
окорок заворачивают в фольгу и 
отправляют в духовку, предвари-
тельно разогретую до 160 градусов 
(в противень необходимо добавить 
немного воды). Если окорок весит 
больше пяти килограмм, желатель-
но предварительно его отварить. 
Незадолго до готовности раскры-
ваем фольгу и смазываем поверх-
ность смесью сметаны, майонеза и 
красного перца, после чего снова 
отправляем мясо в духовку до 
образования румяной корочки.

Есть в армянской кухне еще 
одно уникальное блюдо, в основе 
которого авелук, или конский ща-

вель. Это невероятно полезное (ис-
пользуется для лечения заболева-
ний желудочно-кишечного тракта) 
растение, которое очень популярно 
в Армении. Зелень заплетают в 
косы и сушат. В Иванове продают в 
армянских магазинах и на рынке.

Авелук режут, заливают водой, 
кипятят, сливают воду (первый 
отвар очень горький, хоть и полез-
ный), заливают снова чистой водой, 
варят. Часть травы можно исполь-
зовать в салат, из второго отва-
ра – сварить суп. В первое блюдо 
добавляют поджаренный лук, 
картофель, нарезанный кубиками, 
грецкие орехи, обязательно крас-
ный перец и крупу булгур (измель-
ченную). В салат также добавляют 
поджаренный лук, грецкие орехи, 
зелень кинзы, чеснок. «У меня долго 
не получалось приготовить этот 
салат так же вкусно, как готовила 
моя бабушка, – говорит Гаяне. – И, 
как выяснилось, весь секрет в том, 
как нарезать лук. Да, это имеет зна-
чение. Важно порезать не поперек, 
полукольцами, а вдоль. Вы даже не 
представляете, как это вкусно!»

В копилке Гаяне огромное 
количество рецептов и секретов к 
ним. Каждый такой рецепт хранит 
традиции народа и мудрость по-
колений. Попробуйте приготовить. 
Уверена: знакомые блюда заиграют 
новыми оттенками 

Чем удивить в старый 
Новый год?

Интересными рецептами с национальным колоритом
Все мы разные, и это здорово. В Иванове живут представители многих национальностей, которые хранят свои традиции.  

В предновогоднем выпуске мы рассказали о праздничном столе белорусского и еврейского народов. К нам поступило огромное 
количество звонков – материал вызвал интерес читателей. В этом номере, в канун старого Нового года, продолжим кулинарную тему.  

Итак, читайте секреты приготовления национальных блюд армян и удинов

Из Армении с любовью

Кто хоть немного знаком с армянами, знает, как трепетно, с душой они 
готовятся к праздникам, с радостью и предвкушением продумывают каждое 
блюдо, бережно хранят традиции. Кулинария в Армении – это искусство, 
любовь, где нет мелочей. Секретом приготовления и особого вкуса может стать 
даже форма нарезки лука! О важных деталях приготовления известных блюд 
читателям «Рабочего края» рассказала заместитель председателя  
ИООО «Комитет женщин Армении» Гаяне Крмоян.

На новогоднем столе удинов

«На новогоднем столе обязательно 
должна быть индейка, жаренная в 
тандыре», – говорит председатель 
общественной организации 
«Национально-культурный центр 
удинов города Иваново» Эмиль 
Манджари.
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Надо достойно отработать 2023 год. Внимание обратите, 
как всегда, на качество дорог, на своевременную 
контрактацию и на качество подрядчиков, которые 
работают. У нас за пять лет случилось все-таки, что 
подрядчик подвел. Надо сделать выводы и принять 
соответствующие меры. Наказание должно быть 
неотвратимым. Работать в Ивановской области надо 
достойно, качественно и в срок».

Станислав 
Воскресенский

 Наказание  
за недобросовестную работу

Подрядчики, понимая высокий уровень 
контроля, работают в Ивановской области 
ответственно. Кровельщик Сергей Кочетов 
в штате подрядных организаций больше 
десяти лет, работал в разных регионах. Он 
рассказывает:

– Конечно, руководители 
коммерческих фирм всегда 
хотят сэкономить. Раньше 
как-то все закрывали глаза 
на качество закупаемых 

стройматериалов, объект могли принять 
с недоделками, проще всё было. Я хоть и 
простой рабочий, но вижу, как сейчас изме-
нилось отношение. Директор нашей фирмы 
больше всего боится брака, когда работает 
по госконтракту. Сам всё контролирует. А 
потом еще сторонние проверки очень при-
дирчивые. И все уже стараемся работать на 
совесть.  

Однако полностью исключить недо-
разумения при ремонтах и строительстве 
невозможно. Так, по требованию губерна-
тора будет расторгнут контракт с недобро-
совестным подрядчиком на строительство 
двух мостов в Кинешме.

«Я на объект выезжал, подрядчика мы 
предупреждали, что он должен справиться, 
не подвести кинешемцев. Подрядчик ки-
нешемцев подвел и подвел нашу любимую 
Ивановскую область. В этой связи контракт 
расторгайте и направляйте соответствую-
щее заявление в Федеральную антимоно-
польную службу о внесении этого подряд-
чика в список недобросовестных. Чтобы 
больше не работал и не портил жизнь ни 
в Ивановской области, ни кому-то вообще 
в Российской Федерации», – поручил Ста-
нислав Воскресенский.

Представители общественных орга-
низаций, принявшие участие в минувшей 
встрече, поддержали решение. «Такие меры 
могут быть и другим примером, как нужно 
работать», – подчеркнула руководитель 
регионального исполкома ОНФ Ольга 
Федосеева.

«Теперь надо достойно отработать  
2023 год. Внимание обратите, как всег-
да, на качество дорог, на своевременную 
контрактацию и на качество подрядчиков, 
которые работают. У нас за пять лет случи-
лось все-таки, что подрядчик подвел. Надо 
сделать выводы и принять соответствующие 
меры. Наказание должно быть неотврати-
мым. Работать в Ивановской области надо 
достойно, качественно и в срок, тем более 
это такие важные для жителей Кинешмы 
мосты», – сказал Станислав Воскресенский.

Все работы должны быть на совесть
Объем дорожного ремонта и социального строительства в Ивановской области увеличился

На этой неделе подведены итоги дорожного строительства в регионе за прошлый год. Об успехах говорят статистические показатели,  
да и сами ивановцы отмечают, что по области ремонтируется и строится как никогда много дорог.  

Правда, губернатор Станислав Воскресенский неоднократно подчеркивал, что важен не только объем выполняемых работ, но и качество.

По требованию губернатора система дорожных ремонтов выстрое-
на так, что любой брак сразу же выявляется, и подрядчики обязаны 
устранить его за свой счет. Именно для этого еще несколько лет назад 
была закуплена специальная передвижная лаборатория, введена обя-
зательная общественная приемка всех отремонтированных участков. 
Ивановцы могут напрямую обращаться к главе региона в случае обна-
ружения каких-то недочетов.

 97% дорог в порядке
Но все-таки надо признать, что большин-

ство подрядчиков работает качественно. С 
2019 года все дорожные работы в регионе 
проводятся по новым технологиям, построено 
пять новых асфальтобетонных заводов, восемь 
заводов модернизировано, на 2/3 обновлен 
парк дорожной техники. Активно идет циф-
ровизация процессов: функционируют пять 
интеллектуальных транспортных систем – 
управления освещением, видеонаблюдения, 
фиксации нарушений ПДД, метеомониторинга 
и весогабаритного контроля.

Как доложил начальник областного 
департамента дорожного хозяйства Дмитрий 
Вавринчук, по итогам 2022 года в нормативное 
состояние всего приведено 1139 километров 
дорог опорной сети, или 96,7%. «В 2022 году мы 
отремонтировали 270,6 километра дорог, в том 
числе 92,7 километра капитально отремонти-
ровали. Ключевые объекты: дороги Заволжск –  
Кострома, Шуя – Котюрево, Южа – Талицы, 
Фурманов – Каминский – Федорково, Ивано-
во – Шуринцево. Станислав Воскресенский 
отметил, что в предыдущие годы ремонтирова-
ли по 400 – 450 км дорог, однако объем работ 
был совсем иным. «Мы там фактически просто 
меняли верхний слой асфальтобетона, здесь же  
более капиталоемкие работы, где-то мы меня-
ем полностью основания дорог, как на дороге 
Южа – Талицы. Поэтому по протяженности 
получается меньше, а по объемам работ –  
больше», – уточнил Дмитрий Вавринчук.

С 2019 ГОДА  
В ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ:

592 км  
дорог отремонтировано

135 км  
отремонтировано  
в областном центре:  
это 163 улицы и 108 дорог  
в частном секторе  
1139 км дорог опорной сети  
находятся в нормативном 
состоянии,  
это 96,7% от общего объема

47 км  
дорог построено  
и реконструировано 

 Самые большие 
ремонты – для 
маленьких и растущих
Помимо дорожного строительства 
в Ивановской области возводились 
и ремонтировались социальные 
учреждения. Приведем лишь несколько 
примеров по прошлому году

 Началась программа капитальных 
ремонтов детских садов. В прошлом 
году отремонтированы 65 дошкольных 
учреждений, работы запланированы 
еше в 113 детских садах.

 Новое здание начальной школы 
для 44-й гимназии построили в 
Рождественском микрорайоне 
областного центра. Открытие 
запланировано на сентябрь этого года. 
Новое здание рассчитано на  
350 учеников 1–4 классов, это позволит 
сократить в гимназии вторую смену. 

 В бывшем ДК железнодорожников 
после капитального ремонта открылся 
региональный центр выявления 
и поддержки одаренных детей 
«Солярис». Планируется, что ежегодно в 
образовательных мероприятиях центра 
«Солярис» будут принимать участие 
порядка 4 тыс. ребят из Ивановской 
области.

 В новое здание переехал травмпункт 
Областной детской больницы. 
Закуплено современное оборудование и 
мебель. На освободившихся полощадях 
стационара оснастили эндоскопическое 
отделение и открыли ожоговый 
блок. Также в рамках губернаторской 
программы «Решаем вместе» в Иванове 
отремонтированы детские поликлиники 
№ 3 и 10.

 Продолжается масштабный ремонт 
здания Главка на Шереметевском 
проспекте – туда будет переведен 
детский диагностический центр. Новое 
помещение позволит расширить прием 
врачей-специалистов, в том числе 
организовать его в две смены.

 Аварийность снижается
Станислав Воскресенский обратил 

особое внимание на вопросы безопасности 
дорожного движения. В 2022 году в регио-
не снизилась аварийность. Смертность при 
ДТП на дорогах в целом сократилась на 3%, 
на региональных трассах – на 22%. За пять 
лет смертность на дорогах Ивановской 
области снизилась на 42,5%. «То есть  
за это время мы сохранили более  
180 жизней и здоровье более 2,5 тысячи 
человек», – пояснил начальник департа-
мента. Ивановская область уже не первый 
год занимает лидирующие показатели в 
сфере безопасности дорожного движения –  
второе место после Москвы по социально-
му и транспортному рискам.

К выполнению поставленных задач на 
2023 год профильный департамент, под-
рядные организации приступят совместно 
с представителями общественности. На 
встрече общественники высказали свои 
предложения. В частности, представите-
ли ОНФ, Общественной палаты региона 
обратили внимание на качество содержа-
ния дорог в муниципалитетах. Станислав 
Воскресенский назвал правильным такое 
замечание и предложил общественникам 
подключиться к контролю за ситуацией на 
муниципальных дорогах. «Подключайтесь, 
мы всегда открыты. Вы и корректируете 
определенные наши решения, я всегда это 
приветствую», – отметил губернатор.

Продолжается строительство путепровода над железнодорожными путями в м. Горино. Он позволит разгрузить дорогу на ТЭЦ-3 и выезд на Кинешму. 
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– Ирина Евгеньевна, напомните, какие вообще 
налоговые вычеты доступны россиянам?

– Налоговым кодексом предусмотрены пять вычетов: 
стандартные, социальные, инвестиционные, имуществен-
ные и профессиональные вычеты.

Социальные налоговые вычеты возможны по рас-
ходам на благотворительность, обучение, лечение и 
покупку медикаментов, негосударственное пенсионное 
обеспечение, добровольное пенсионное страхование и 
добровольное страхование жизни, а также по расходам 
на накопительную часть трудовой пенсии. 

Фитнес-вычет

– Расскажите про новшества: какие вычеты мы 
можем получить в этом году, начиная уже с 1 января?

– Во-первых, вычет по расходам на физкультурно-оз-
доровительные услуги. То есть можно вернуть часть рас-
ходов за тренажерный зал, занятия фитнесом и другими 
видами спорта по расходам 2022 года и позднее.

Согласно новому пп. 7 п. 1 ст. 219 НК РФ вычет пре-
доставляется в сумме расходов, уплаченных налогопла-
тельщиком за физкультурно-оздоровительные услуги, 
оказанные спортивными организациями или индиви-
дуальными предпринимателями, осуществляющими 
деятельность в области физической культуры и спорта 
в качестве основного вида деятельности. И не только 
взрослым, но и их детям (в том числе усыновленным) или 
подопечным в возрасте до 18 лет.

При этом и сами физкультурно-оздоровительные 
услуги, и организации (ИП), оказывающие их, должны 
отвечать определенным требованиям.

– Какова максимальная сумма годовых затрат 
на физкультуру и спорт, с которых можно получить 
налоговый вычет?

– 120 000 рублей в год. Возврату подлежат 13% от 
потраченной суммы. Причем этот вычет предоставляется 
не отдельно, а в совокупности с другими социальными 
вычетами (на лечение, обучение самого налогоплатель-
щика и др.). Предельная сумма годовых затрат для всех 
социальных вычетов (120 000 рублей) остается на преж-
нем уровне. Соответственно, при таком ограничении 
расходов максимальная сумма возврата по всем вышеу-
помянутым расходам составит 15 600 рублей за год. 

Обратите внимание, что в эти 120 000 рублей не 
включаются расходы на обучение детей и подопечных 
(в размере не более 50 000 рублей в год на каждого 
обучающегося для обоих родителей, опекунов, попечи-
телей) и на лечение. Размер вычета на дорогостоящее 
лечение не ограничен. 

– Спортивная организация может быть любой? 
– Для получения вычета на фитнес необходимо, 

чтобы она была включена в соответствующий перечень. 
Если ее там нет, налогоплательщик не вправе претендо-
вать на получение социального вычета по НДФЛ.

Заявить вычет по НДФЛ на фитнес налогоплатель-
щик может только по расходам, которые он понес в 
2022 году. 

– Так как вернуть средства, потраченные в 2022 
году на фитнес?

– Можно посредством подачи в ИФНС по месту 
жительства декларации 3-НДФЛ по окончании налого-
вого периода (то есть в 2023 году). Или при обращении 
с соответствующим письменным заявлением к работо-
дателю до окончания налогового периода (при условии 
подтверждения налоговым органом права на его получе-
ние). В налоговую нужно будет представить:

– копию договора на оказание физкультурно-оздоро-
вительных услуг;

– кассовый чек, выданного на бумажном носителе 
или направленного в электронной форме в соответствии 
с требованиями, установленными Федеральным законом 
от 22.05.2003 № 54-ФЗ «О применении контрольно-кас-
совой техники при осуществлении расчетов в Россий-
ской Федерации».

Помимо названных документов для получения 
вычета налогоплательщику также нужно представить: 
банковские реквизиты для перечисления денег; свиде-
тельство о рождении ребенка (если оформляется вычет 
по расходам на спортивные занятия детей).

Процент, снижайся!
Известно, что при покупке жилой недвижимости 

гражданину предоставляется возможность вернуть сум-
му налогового вычета. Его размер – 13% от стоимости 
жилья. По закону вычет возможен от суммы до 2 000 000 
рублей. Соответственно, максимально государство воз-
вращает 260 000 рублей. Если, к примеру, вы приобрели 
квартиру за 5 000 000 рублей, то вернете всё равно не 
более 260 000 рублей. Но далеко не все знают, что в 2023 
году налоговый вычет можно получить и за проценты по 
ипотеке прошлого года.

Согласно статье 220 Налогового кодекса РФ, за-
емщику полагается вернуть выплаченные проценты. В 
данном случае возвращают также 13%, но от суммы 
до 3 000 000 рублей, то есть выплата достигает 390 
000 рублей. В итоге заемщик получает два отдельных 
вычета – от стоимости недвижимости и суммы выпла-
ченных процентов по ипотеке. Максимальная сумма 
возврата – 650 000 рублей.

– В каких случаях вычет по выплаченным процен-
там по ипотеке не вернут?

– Если речь идет о военной ипотеке, при которой 
заемщик не использует личные средства. Если вычет уже 
был ранее получен в полном объеме по другой сделке 
(его возможно оформить только с одного объекта недви-
жимости). Если ипотека оформлена на апартаменты или 
участок земли из категории «Садоводство». Если из за-
работка заемщика уже высчитывается НДФЛ по другим 

видам вычетов: за образование, лечение, и при этом от-
сутствует сумма налога, уплаченная в бюджет. Или если 
объект недвижимости приобретен у близкого родствен-
ника (в соответствии со ст. 105.1 Налогового кодекса РФ). 
То есть вернуть до 260 000 рублей от суммы, отданной за 
недвижимость, и 390 000 рублей – за проценты, выпла-
ченные по ипотеке, гражданин вправе только один раз. 

Причем если при получении вычета по процентам 
по объекту получена не вся сумма в размере 390 000 
рублей, налогоплательщик не вправе добирать денежные 
средства до этой суммы по другому ипотечному объ-
екту. Например, если проценты по ипотеке составили 
1 800 000 рублей, вы получите с этой сделки 234 000 
рублей (13% от 1 800 000), при этом дополучить 126 000 
по следующему объекту не получится. И таким образом 
право на получение процентного вычета будет исчерпано 
полностью.

– А кто может получить вычет?
– Это может быть официально трудоустроенный 

гражданин, работодатель которого выплачивает за него 
НДФЛ. Если ипотеку оформляют супруги как созаемщи-
ки, они вдвоем вправе получить вычет. То есть каждый из 
них имеет право на свои 260 000 и 390 000 рублей. 

– Насколько всё это сложно для обывателя, на ваш 
взгляд?

– Разобраться в этом может каждый. Самое главное –  
собрать пакет всех необходимых документов (в том 
числе и заполненную декларацию) и передать их в ФНС. 
Дальше запишитесь на прием, можно сделать это на сай-
те ФНС в сервисе «онлайн запись на прием», выбрав услуг 
«подача декларации по форму 3-НДФЛ». Или можно 
обратиться в любой МФЦ.

– Вернуть НДФЛ с процентов по ипотеке возможно 
и через работодателя. 

Для начала оформите заявление, по которому он не 
будет удерживать НДФЛ, пока не исчерпается сумма по-
ложенного вам налогового вычета. Оформление вычета 
через работодателя возможно в любой момент. Необя-
зательно ждать окончания текущего года. Также нужно 
собрать пакет документов, передать их ФНС и заполнить 
заявление для получения вычета через работодателя. 
Ждать 30 дней проверку ФНС. Если она пройдет успешно, 
налоговая направит работодателю соответствующее за-
явление. После этого вы начнете получать зарплату пол-
ностью, без вычета НДФЛ. Так будет, пока положенная 
сумма вычета не будет исчерпана. Далее можно снова 
подавать документы на получение следующего «транша». 

– А как быстро вообще придут деньги?
– Если вычет на проценты оформлен по стандартной 

схеме, камеральная проверка документов займет три ме-
сяца. После одобрения ФНС переводит деньги на указан-
ный расчетный счет в течение одного месяца 

Если вам сложно самим собрать пакет документов 
и заполнить декларацию, обратитесь  
в специальные фирмы бухгалтерских услуг или  
к услугам налогового консультирования. 

текст: Ольга Хрисанова 

На вопросы «РК» ответила начальник 
отдела работы с налогоплательщиками 
УФНС России по Ивановской области 
Ирина Беляева.

Налоговый вычет – сумма, которая уменьшает 
налогооблагаемую базу. Вычет позволяет либо 
платить меньший налог, либо вернуть ранее 
уплаченный. 

На вычет вправе претендовать только те лица, 
которые платят НДФЛ. Подразумевается возврат 
13% от суммы доходов, предусмотренной законом.

Особенности 
налоговых вычетов  
в 2023 году за фитнес 
и проценты по ипотеке

ВРЕМ Я ВЫ Ч И ТАТ Ь
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текст: Ольга Хрисанова 

Чем мы хуже наших предков?
Вячеслав Валов – городской житель, инженер, пред-

приниматель. До недавнего времени не был привержен-
цем старины или какого-либо деревенского стиля жизни. 
Но несколько лет назад появилось желание погрузиться 
в исконно русские традиции, и не просто изучать их как 
историю, а жить ими, применять в быту, в отношениях с 
близкими. Ну, насколько это возможно в наше время. 

«Вы мне перезвоните через полчаса. Такие морозы, я 
печку растапливаю», – сказал мне Вячеслав по телефону. 
Недавно он переехал из квартиры в частный дом, ко-
нечно, на окраине города, почти у леса, «чтобы слышать 
птиц». Как инженер-строитель, благоустроил его на 
современный лад с водой и отоплением, но от русской 
печи не отказался. Как и от многого другого, что сближа-
ет человека с его корнями. 

«Началось всё действительно с изучения русской 
культуры. Как оказалось, в ней заложено очень много ин-
тересного: и старинная боевая система, и сказки, и игры, 
и строительство теремов без гвоздей – огромнейший 
пласт информации, на что раньше я никогда не обращал 
внимания. Я начал искать в Иванове единомышленников 
и вышел на небезызвестный клуб «Дид Лада». Русские 
песенные и музыкальные традиции мы там, конечно, 
изучали, но настоящего древнего гусельного звучания, 
такого как в сказках про Садко, мне не хватало. Я нашел 
тех, кому это тоже интересно, в Иванове собралась тогда 
целая группа желающих познакомиться с этим старин-
ным инструментом. Одновременно вышел на Вячеслава 
Морозова, музыканта, преподавателя по классу гуслей 
в Костроме. Он с радостью откликнулся, приехал к нам, 
и довольно долго мы занимались. При этом изучали не 
только игру на инструменте, но и процесс его создания».

Сделай сам или купи на гуслярной фабрике
Из старинных рекомендаций мастеру: «Для гусель 

доску бери высохшую старую, но не треснутую, лучше 
кедр, ель, клен или сосну. Нужна цельная. Стругать ее 
надо так, чтобы годичные кольца лежали вдоль – свер-
ху вниз, для пущей прочности. А струны клади, смотря 
на ширину сваго пальца...» Хочется добавить: а коли не 
сможешь – купи в интернете.

Конечно, в наше время это и правда не проблема. Но 
Вячеславу Валову интереснее было сделать инструмент 
самому, под себя. Что же для этого было нужно: особая 
доска, особые струны или старинный секрет?

«Да, в принципе, если очень захотеть, каждый сможет 
сделать гусли. Есть легкий вариант, есть посложнее. Для 
начала необходимо владеть навыками обработки дерева. 
А там, если втянуться, можно и усложнить задачу, тогда 
и результат будет лучше, с более объемным звучанием. 
Но если вам всё это сложно, стоит просто купить инстру-
мент – предложений много. В России есть даже целая 
фабрика по изготовлению гуслей, небольшое промыш-
ленное предприятие. Главное, понять, что без этого 
вы не можете, потому что в какой-то момент желание 
играть просто накрывает. Я сделал свои гусли сам, долго 
добивался нужного звучания. Мне кажется, у них есть 
свой характер. Теперь часто выступаю на наших встречах, 
концертах и фестивалях».

Но гусли далеко не самый популярный музыкальный 
инструмент, это не гитара и не синтезатор. Зачем вообще 
в 21 веке человеку это нужно, если он, конечно, не сни-
мается в кино о древней Руси? «Этот вопрос мне задава-

ли не раз, – признается Вячеслав. – Сейчас да, в гуслях 
жизненной необходимости нет, а в старину это был один 
из самых распространенных инструментов, играли на 
них былинные богатыри Алёша Попович, Добрыня Ники-
тич, Илья Муромец. Даже на картинах они изображены 
с гуслями, приглядитесь. Это было очень важной частью 
жизни воинов – уметь рассказать о своих подвигах, в 
такой манере призвать народ на созидание чего-то. В ка-
ждом доме гусляры были желанными гостями. Они были 
носителями информации, такими ходячими новостями. 
Этот музыкальный пласт нашего прошлого – такой пре-
красный, такой глубокий. Я не могу выразить все чувства, 
которые поднимают гусли откуда-то изнутри. Особенно 
когда сам на них играешь».

Пожелайте нам не скотины,  
а хорошей зарплаты

Сейчас время Святок. Вячеслав Валов воспринимает 
его серьезно: это часть годового круга – всё осознанно. 
«Единомышленники, к счастью, есть, из того же клуба 
«Дид Лада», и не только они. Ходим по домам, квартирам, 
поздравляем с праздником, колядуем, наряжаемся, поем 
песни, играем – всё как было принято у наших предков. 
Никакой галочки ни в каком списке ставить не надо – всё 
для души, чтоб порадовать себя и близких. И гусли в эти 
моменты очень пригождаются, когда мы поем пожелания 
добра и всяческих благ хозяевам дома».

Мне стало интересно: а как современные люди вос-
принимают традиционные колядки, в которых добром 
считалось, например, «приплод скотины» или «богатый 
урожай хлеба» – то есть то, что издревле составляло ос-
нову благополучия крестьян на Руси? «Мы, иногда встав-
ляем современные прибаутки типа «А не дадите пирога, 

мы отключим вам вайфай». Понятно, что мало кто сейчас 
в поле работает и зависит от выращенного урожая, кто 
скотину держит – поэтому не все колядки актуальны. Вот 
мы и вносим немного современных ценностей: высокоо-
плачиваемой работы, стабильного дохода. Ну и, конечно, 
того, что важно во все времена – здоровья, детей, любви, 
счастья. И люди это радостно отмечают».

И на фестиваль, и на встречу  
с партнерами наденьте рубаху

Кстати, совсем необязательно состоять в какой-то 
организации, чтобы пойти колядовать, тем более по зна-
комым и друзьям. Посмотрите в интернете: там и сцена-
рии примерные есть, и костюмы можно самим соорудить, 
прямо на скорую руку. Это несложно: шапка, тулуп, цве-
тастый платок, длинные юбки, валенки. Вячеслав Валов, 
к примеру, погрузившись во все детали, сшил несколько 
рубашек по старинному образцу и часто надевает их не 
только на выступление, но и в повседневной жизни (а он, 
кстати сказать, предприниматель – встречи, договоры, 
контакты…). 

«В это нельзя только играть, этим надо жить, пото-
му что во всём традиционном русском есть глубокие 
смыслы. Мне показали старинный ручной шов, я сам 
всё делал и получил огромное удовольствие. В русском 
костюме целый мир зашифрованных кодов. Возможно-
стей изучить их полно, и в Иванове тоже. Да и неважно, в 
чем вы пойдете на колядование, выучите пару празднич-
ных колядок. Например: «Всё посеяли, развеяли, зерном 
сытым вас овеяли! К вам пришли колядовать, счастье, 
радость предлагать! А взамен хотим сладости, чтоб 
и у нас были радости!» Главное, чтобы с чистой душой, 
открытым сердцем и с желанием порадовать близких. А 
уж потом, если захочется, и гусли появятся. Трудно было 
поверить, что у нас что-то получится, когда мы только 
брали первые аккорды и изучали устройство инструмен-
та. А через год мы уже смогли провести первый всерос-
сийский фестиваль «Гусли звончатые». К нам приезжали 
музыканты со всей России, они показали ивановцам, 
насколько прекрасен этот инструмент, насколько богата 
и разнопланова наша культура и до чего же музыкальна и 
широка русская душа». 

Собирались ивановские гусляры в старом клубе же-
лезнодорожников, занятия прекратились из-за пандемии. 
Сейчас в этом здании разместился центр детского разви-
тия «Солярис», и многие клубы и творческие коллективы 
будут искать новое место обитания. Молодым, конечно, 
дорогу, но и старикам (читай «традициям») должен быть 
почет. Тем более что как раз старинную русскую культу-
ру охотно изучают и молодые люди – в том числе и под 
великолепные, глубокие старинные звуки гуслей. 

«А коль не дашь нам пирога – 
отключим тебе вайфай!»

Продолжается святочная неделя. 
В Иванове некоторые выходят на колядки с гуслями, 

которые научились делать сами

Дмитрий Парамонов, 
былина «Три поездки Ильи Муромца»
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90 лет назад в д. Боняково (ныне Шуйского района) 
родилась Тамара Петровна Васенина (1933–2020) – 
Герой Социалистического Труда, главный зоотехник 
совхоза «Заря» Фурмановского района. Окончила 
Ивановский сельскохозяйственный институт, 
зоотехническое отделение. По распределению 
уехала в совхоз «Заря» Фурмановского района, где 
проработала 18 лет. Совхоз специализировался 
на разведении молочного скота костромской 
породы. Молодой зоотехник занималась селекционной работой – 
воспроизводством и подбором стада. Поголовье крупного рогатого 
скота увеличилось к 1965 году с 800 голов до 2,5 тысячи. Средний 
надой молока от каждой коровы близился к 4000 литров, лучшим 
в области был показатель жирности молока. В 1966 году Т.П. 
Васенина была удостоена звания Героя Социалистического Труда. 
Позднее работала главным зоотехником, директором совхоза. 
С 1979 года и до выхода на пенсию преподавала в Ивановском 
сельскохозяйственном институте, имела ученое звание доцента.

 

ИВАНОВСКИЙ
 

КАЛЕНДАРЬ
30 лет назад (1993)  
в храме во имя иконы 
Владимирской Божией 
Матери на ул. Лежневской 
возобновились 
регулярные богослужения. 
Сама церковь построена 
в 1907 году, закрыта 
советской властью  
с 1928-го. 

6
ЯНВАРЬ

210 лет назад родился Владимир Николаевич Струков (1812/1813 – 
1892) – почетный гражданин Вознесенского посада. Более девяти 
лет (1866–1875) занимал пост владимирского губернатора. В 1868 
году стал первым почетным гражданином Владимира (прошение 
утвердил Александр II). После этого все города и посады губернии 
(кроме Коврова) присвоили Струкову звание почетного гражданина –  
Вознесенский посад сделал это в 1870 году. (В 1871 году посад и село 
Иваново образовали город Иваново-Вознесенск.)

7
ЯНВАРЬ

100 лет назад в деревне Москвино (ныне 
Тейковского района) родился Василий Иванович 
Куликов (1923–1991) – военный летчик, Герой 
Советского Союза (1945). В 1934 году переехал 
в Иваново, где окончил семь классов школы 
№ 42, учился в аэроклубе. В мае 1940 года 
Куликов призван на службу в Красную армию, 
в сентябре 1941 года окончил Балашовскую 
военную авиационную школу пилотов, в 1944 
году – Краснодарское объединенное военное авиационное 
училище. С июня 1944 года – на фронтах Великой Отечественной 
войны. До Победы совершил 127 боевых вылетов на штурмовку 
и бомбардировку скоплений боевой техники и живой силы 
противника, нанеся ему большие потери. В августе 1945 года за 
«образцовое выполнение заданий командования и проявленные 
мужество и героизм в боях с немецкими захватчиками» был 
удостоен звания Героя Советского Союза. После выхода в запас в 
1960 году жил в Киеве.

10
ЯНВАРЬ

110 лет назад в Одессе родился Марк Самойлович 
Лисянский (1912/1913 – 1993) – поэт, журналист. 
Окончив в 1934 году Московский институт 
журналистики работал в ивановской областной 
молодежной газете «Ленинец». Переехав 
в Ярославль, продолжал сотрудничество с 
ивановскими СМИ, публиковал стихи в журнале 
«Рабочий край» («Пламя»). После начала Великой 
Отечественной войны добровольцем ушел на 
фронт, в 1941 году написал стихотворение «Моя Москва» («Я по 
свету немало хаживал…»), через год музыку на него написал Исаак 
Дунаевский – песня стала известной на всю страну, а с 1995 года 
является официальным гимном российской столицы.

110 лет назад в Иваново-Вознесенске родилась Татьяна 
Михайловна Карпова (1913–1999) – заслуженный мастер спорта 
СССР, трехкратная чемпионка СССР по метанию гранаты, призер 
чемпионатов страны по метанию копья. Участник Великой 
Отечественной войны. Работала на кафедре физического 
воспитания и врачебной физкультуры ИГМИ.

13
ЯНВАРЬ

195 лет назад во Владимире родился Владимир 
Павлович Безобразов (1828–1889) – экономист, 
статистик, академик Петербургской академии наук, 
действительный статский советник, сенатор (с 1885 
г.). В 1864 году в журнале «Отечественные записки» 
опубликован его общественно-физиологический 
очерк «Село Иваново», объясняющий генезис 
ивановской промышленности и объясняющий 
характер местных жителей. Безобразов писал: 
«Быстрое обогащение Иванова дало ему в народе прозвание 
золотого дна; на этого выскочку, на его англосаксонскую отвагу, 
на роскошь и разгул его жизни злобно и завистливо смотрят 
все соседи; один только древний первопрестольный Владимир 
благодушно уступает первенство селу Иванову и даже гордится 
им, как будто отказавшись, на лаврах своего славного прошедшего, 
от всяких притязаний на будущее». В.П. Безобразов – почетный 
гражданин Вознесенского посада (1866).

105 лет назад в селе Спас-Юрцево (ныне Колобово на территории 
Шуйского района) родился Пётр Алексеевич Суреев (1918–1992) –  
ивановский писатель. Работал учителем математики. В 1941 году 
призван в Красную армию. Через год после тяжелого ранения 
признан не годным к воинской службе и демобилизован. Вернулся 
к педагогической работе. В 1957 году окончил Литературный 
институт имени Горького. Будучи студентом, начал работать на 
областном радио и до 1960 года оставался корреспондентом. 
Автор книг «Встречи в чащобах. Рассказы охотника», «На берегах 
Серебрянки», «Тайна широкого лога» и др.

15
ЯНВАРЬ

85 лет назад в Костромской области родилась 
Валентина Ивановна Парфёнова (Смирнова) 
(1938–2011) – прядильщица, поммастера Ивановской 
прядильно-ткацкой фабрики имени  
Ф.Э. Дзержинского, Герой Социалистического  
Труда (1985). Работала на ивановской фабрике 
с 1954 года до выхода на пенсию. За это время 
прядильщица Парфёнова собственноручно 
выпустила 490,6 тонны пряжи – почти на пять 
миллионов метров ткани. В 1960-е гг. достигла наивысшей 
производительности труда в отрасли. В 1967 году получила звание 
«Лучшая прядильщица страны». Героиня известного портрета 
(1964) художника Марка Малютина.

16
ЯНВАРЬ

105 лет назад родился Николай Александрович 
Гунбин (1918–2001) – военный летчик, Герой 
Советского Союза (1944). В январе – июне 1941 
года проходил переподготовку во 2-й Высшей 
школе штурманов в Иванове. Свои мемуары «В 
грозовом небе» он начинает с рассказа об этом 
учебном заведении: «...Война застала нас в Иванове, 
во 2-й высшей школе штурманов, где с января 
1941-го мы, летчики и штурманы, находимся на 
восьмимесячных курсах переподготовки. Экипажи 
бомбардировщиков дальнего действия готовят здесь к работе в 
сложных полетных условиях. Школа еще только делает первые шаги. 
Начальником ее стал прославленный штурман, Герой Советского 
Союза генерал-майор авиации И. Т. Спирин, заместителем – 
прибывший из Приморья лучший на Дальнем Востоке командир 
авиационного полка полковник Е.Ф. Логинов, будущий маршал, 
министр гражданской авиации <…>.
Теоретический курс подкреплялся практическими полетами 
сначала на ТБ-3 – тяжелых бомбардировщиках, а затем на ДБ-3ф – 
дальних бомбардировщиках последней модификации, к серийному 
производству которых наша промышленность приступила недавно. 
Нас планируют выпустить в августе 41-го. Но... сбыться этому не 
суждено...» 

17
ЯНВАРЬ

185 лет назад (1838) 
вышел первый номер 
еженедельной газеты 
«Владимирские 
губернские 
ведомости». Подобные 
издания появились 
одновременно во 
многих губернских 
городах по 
распоряжению 
императора и до 
1917 года оставались 
главными печатными 
органами на местах. 
Газета состояла из 
официального отдела 
(распоряжений 
и приказов 
местных властей) 
и неофициального, 
предназначенного по 
преимуществу для 
трудов по местной 
истории, географии, 
этнографии и статистике. Первым редактором неофициальной части 
«Владимирских губернских ведомостей» в течение двух лет состоял 
Александр Иванович Герцен, который отбывал во Владимире ссылку.
Во владимирских «Ведомостях» участвовали внештатные авторы из 
Шуи, Иваново-Вознесенска, опубликованы многие краеведческие 
материалы.

20
ЯНВАРЬ

15
ЯНВАРЬ
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текст: Николай Голубев

Что осталось
…В наступившем году могло бы 

исполниться 120 лет ивановской конди-
терской фабрике «Красная заря». Произ-
водство основал в начале прошлого века 
крестьянин Иван Головин, арендовав 
участок земли на улице Садовой. Звучное 
название у предприятия появилось уже 
в советское время. Правда, как отмечает 
краевед Александр Тихомиров, еще до 
революции Головин выпускал конфеты 
«Заря», на обертке которых была изобра-
жена мельница, стоящая на берегу реки 
на фоне красного зарева.

Особый кондитерский аромат чув-
ствовался на Садовой аллее в Иванове 
вплоть до 2000-х. Потом предприятие 
решили перевести на окраину города, 
построили новое здание. После этого 
началась чехарда банкротств, смена 
собственников. Сейчас производство на 
выкупленных мощностях восстановлено, 
но уже под другим брендом. А от старой 
ивановской «Красной зари» остались раз-
ве что конфетные фантики – в интернете 
на сайте коллекционеров (их называют 
сакулумистами) можно найти десятки 
образцов за разные периоды.

Фантазия художника
Конечно, конфетная обертка многое 

не расскажет – на ней редко когда указан 
год выпуска, раньше не раскрывался 
состав. Но все-таки интересные наблюде-

ФАНТИКИ ИЗ ИВАНОВА
Воспоминания о «Красной заре»

На Новый год многие из нас с увлечением шуршат конфетными фантиками из детских подарочных наборов. В праздничных 
коробках, как правило, есть сладости и от крупных производителей, и от малоизвестных. Это дает возможность попробовать 

разные конфеты, улыбнуться их добрым названиям, вспомнить давно забытые вкусы и сравнить оформление фантиков

ния возможны. Например, в ассортименте 
ивановской фабрики были сезонные 
конфеты: «Золотая осень», «Снежинка», 
«Весна», «Лето». Интересна здесь работа 
художника-оформителя. Так, на зимнем 
фантике – утонченная снежинка, а на 
летнем – дородная девушка в красной 
косынке. Осенью был натюрморт из 
багровых листьев и спелых колосьев, а 
вот весной – абстрактное оформление, 
напоминающее то ли узбекскую традици-
онную ткань адрас, то ли березовую кору. 
Конечно, имя художника на фантике не 
указывалось. Но известно, что на «Крас-
ной заре» работала талантливый график 
Нина Гаврилова.

Специалисты наверняка обратят 
внимание на полиграфические нюансы. 
Так, дешевые конфеты «Красная заря» 
упаковывала в папиросную бумагу, в 
оформлении использовался один цвет. А 
на фантики дорогих шоколадных конфет 
наносилась золотая краска. 

Люди, львы, орлы и куропатки…
Казалось бы, спорт и сладости несо-

вместимы, однако «Красная заря» не ви-
дела здесь противоречий. С ивановского 
конвейера выходили конфеты «Волейбол», 
«Старт», «Спорт». На фантике последней 
печатали подтянутых и грациозных гим-
насток – видимо, в назидание.

Кстати, человек на обертке присут-
ствовал не так часто. В советский период 
можно вспомнить разве что утонченную 
кавказскую девушку под пальмой на 
вафлях «Лимонные» и девочку в школь-
ном фартуке на конфетах «Первоклассни-

ца». Уже в 1990-е появились «Молодеж-
ные конфеты» с изображением томной 
обнимающейся пары. 

Чаще на фантиках изображали 
представителей флоры и фауны: василек 
и ромашку на одноименных конфетах, 
желуди на «Марципане», букеты роз на 
«Надежде» и «Любимых», кошку на ирисе 
«Кис-Кис», голубей на конфетах «Мир», 
а слона и жирафа на «Зоологических». 
Были еще конфеты «Буревестник» с 
гордой птицей – но это, вероятно, уже с 
революционным приветом.

Варианты и ивановский мост
Интересно, что встречается по не-

сколько вариантов фантика для одного 
и того же наименования. Видимо, если 
конфеты были востребованы и выпу-
скались долгое время – периодически 
проводился ребрендинг. Так, встречается 
пять разных оберток «Премьеры». На двух 
из них можно угадать очертания све-
тильников, которые до сих пор украшают 
ивановский театральный мост. 

Также есть пять разных упаковок для 
конфеты «Школьная» – они отсылают к 

Основатель кондитерского производства в Иванове 
И.П. Головин со временем выкупил земельные участки 
по обеим сторонам Садовой улицы. В 1910 году было 
закончено каменное двухэтажное здание в стиле 
модерн – оно сохранилось. В подвале и на первом этаже 
размещались склады, оптовый магазин и частично 
производство. А на втором этаже были жилые комнаты 
для семьи хозяина. Во двор предполагался арочный 
проезд, на крыше была шатровая башенка. Вероятно, 
здание построено по проекту ивановского архитектора 
А.Ф. Снурилова. 

В мае 2021 года имущество фабрики 
«Красная заря» приобрела кондитерская 
компания «Конти-Рус», имеющая две 
фабрики в Курске и бенефициаров на 
Украине. Год назад сообщалось, что в 
модернизацию ивановской площадки 
вложено более полумиллиарда рублей. 

ученической тетради в клетку. Два раз-
ных варианта были у «Загадки» – сла-
стенам предлагалось разгадать ребусы. 
Оформление «Радия» в советское время 
напоминало про радиоволны, а в 1990-е  
про звезды и космические планеты. Так-
же преобразились после распада СССР 
конфеты «Чио-Чио-сан» 

Цена фантиков «Красной зари»  
на интернет-аукционах составляет  
сегодня от 10 до 500 рублей.


